
 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

      
 

イアンH.S.ライズ [オーストラリア]
新 保 清 久 [新潟万代]
鈴 木 武 [三条南]

会 長 野 崎 正 明
幹 事 熊 倉 高 志
Ｓ Ａ Ａ 吉 沢 栄 一

国際ロータリー会長
第 2560地区ガバ
第４分区ガバナー

先々週の出席率 

皆さん、本日はお忙しいところお集まりいただきありがとうございます。 

市内ロータリークラブ合同例会を開催するに当たり何をしようかなと考えた

時、本日講師であります渋井真帆先生が一番最初に頭に浮かびましてオファーし

来ていただけることになりました。 
 

今日の演題である「戦国武将たちの懐事情」ということで、みなさんそれぞれ企

業を営んだり、地域の為に尽力されている方々の集まりですので時代は違います

が現代の武将であります。今日話を聞いたことが今後の活躍の為になるのではな

いかと思っております。 

 これから講師紹介がございますが、私は先生の書き下ろした「ザ・ロスチャイル

ド」を読ませていただきました。19 世紀のヨーロッパの戦争を交えた経済につい

て書かれた本です。それぞれ経済人として生きる人間とナポレオンが同じ時代に

戦った話で、この本にもっと若い時に出会っていたなら私の人生感も変わったの

ではないかいなと感じました。 

 皆さん、今日は限られた時間ではありますが、先生の話をたっぷりと聞いていた

だいて今後の一助にしていただければ幸いと思っております。 

今日は楽しみましょう。 
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出 席 率 ヴ ィ ジ ター

出 席 率 

会員48名中22名

作家／（株）エムエス研修企画 取締役   渋井真帆様

9/26 三条北RCへ　　松﨑孝史君　　

9/28 燕RCへ

9/29 50周年記念誌委員会へ　　　  石山昌宏君　 木村　譲君　 谷　晴夫君　　

10/1

10/3 地区ロータリー財団委員会（新潟）へ　　田代徳太郎君　　

10/3 三条北RCへ　　齋藤嘉一君　 渡辺俊明君

10/4 三条RCへ　　 木村　譲君　 西潟精一君　 坂本洋司君　 渡辺俊明君

91.49%(9/11)

　　　　 阿部隆樹君　 船久保孝志君　 星野健司君　 加藤峰孝君　 坂本洋司君

赤い羽根共同募金街頭募金へ　 丸山征夫君

三条東ロータリークラブ会長 

本多 秀子 
Hideko Honda 

ゲスト 



 

 

 

 

 

 

 

渋井 真帆（しぶい まほ）様 

作家／（株）エムエス研修企画 取締役 

 
 

1994 年立教大学経済学部経済学科卒業。都市銀行、専業主婦、百貨店販売、証券会

社などを経て 2000 年、28 歳のときに独立。 

現在まで（株）エムエス研修企画 取締役として企業向けの人材教育、販売コンサル

ティングの受託のほか、ＴＶ、雑誌でも活躍。 

2012 年の 40 才の節目に半年間のカナダ、ヨーロッパでの生活を経験し、公私と

もにパワーアップ。  

2012 年 11 月に処女小説『ザ・ロスチャイルド』で「第 4 回 城山三郎経済小説大賞」を受賞。2013 年、

同作品で小説作家としてデビュー。 

その他ビジネス書の著書多数。 

 

 

 

 

 

 

 戦国武将たちはどのようにして軍資金をこしらえたのか？ 

兵を動員するにも、鉄砲などの武器を調達するにも、多額

の費用がかかる 
  

上杉謙信の懐事情 

柏崎と直江津 

年間4万貫文にものぼった関税収入 

『廻船かいせん式目しきもく』の三津七湊 

堺、伊勢安濃津(桑名)、筑前博多津、越前三国湊、 

加賀本吉湊、能登輪島湊、越中岩瀬湊、 

越後今町湊(直江津)、出羽土崎湊、津軽十三湊 
 

  青苧座役（あおそざやく）の収入 

同業者組合である「座」   座の本所（支配者）は天皇家や公家、神社、寺 

座は金銭（座役）を本所へ上納し、仕入れ・販売の独占権などの保護を受ける 

謙信、蔵田五郎左衛門ら ⇒ 青苧座の旧来の利害関係に切り込み、青苧座役の徴収強化 
  

戦国大名の税制 

年貢と公事を基盤とする 

公事 ⇒ 銭貨を徴収する「役銭」と労働力を徴発する「夫役」 

＜役銭＞  段（反）銭（田の貫高によって賦課）、懸(かけ)銭(せん)（畠の貫高によって賦課）、棟(むね)別

(べつ)銭(せん)（固定資産税）、地子銭（宅地税、都市）、蔵役（高利貸から徴収する税、営業 

税）、市場銭（市場の売り上げや販売権と引き換えに、座衆から徴収する税）など多種多様 

万雑公事（まんぞうくじ）と呼ばれた 
 

＜夫役(ぶやく)＞  普請役、陣夫役、伝馬役、船役など 
 

武田信玄の懐事情 

年貢ではなく、棟別役（むねべつやく）を税収の柱に置く 

逃亡しても追いかけて徴収する、連帯責任制によって郷村全体で負担させる（甲州法度之次第 第三十二条か

ら三十五条） 

関所を設け、関銭を徴収 

軽犯罪者に課していた過料銭を領民全体にかける 

  

 

 

三条東ＲＣ 遠藤 和秀 幹事 

Profile  



戦国・経済クイズ     室町幕府が発令した洛中利平の定書より、 
 

１）下記の質草グループ①②は利平がそれぞれ５％または６％です。どちらが５％で、どちらが６％でしょうか。 

① 絹布、書籍、楽器、家具など ⇒（    ） ％ 

② 茶碗、香合、香炉、金物、武具、米穀など ⇒（  ）％ 
 

２）預かり契約の期限 下記①②➂の質草の預かり契約の期限は、7か月、20か月、24か月のうち、それぞれ 

何か月でしょうか。 

①武具 ⇒（  ）か月 

②米穀 ⇒（  ）か月 

➂それ以外（絹布、楽器、家具、茶碗、金物など） ⇒（  ）か月 
 

３）比叡山系土倉の利息：年利（  ）～（  ）% 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
   

  
 

丹治地区幹事  今ちょっと、話が違うんですけど、今、千田副幹事がおっしゃっ

たように、非常にここ1・2年、RI は急激な変革を進めているわけですよね。 

まず、本来は職業人でなきゃいけない、ってところがあった。それがもう完全に緩

和されたというか、無くなってしまった。主婦でもいい。退職してもいい。とにかく、なんでもあり。 

職業は追いやられたみたいな感じで、すごく緩くなってる。 

それから、出席率を問わない。我々たぶん、皆さん方もすごい「出席しろよ」って言われるんですけど、出席率は基

本的に問わない。 

それから例会日も一応毎週ですよね。それが2回以上やればいい。 

あるいは極端なこと言えば、E クラブですよね。ネットでやりとりするクラブ。それでもいいとか、っていう。ホン

ト大胆に変わってきてるんですけど。我々だと多少抵抗は感じるんですけども、入会歴の浅い方々っていうのは、そ

の辺に関してどう思いますか？ 私、それを聞いてみたいんですけど、どう思いますか？ 
 

小野塚さん（雪国魚沼ＲＣ）  私、個人的には、規律だったり、そういうのに縛られて、カチッとやるのも嫌いではな

くて、年配の方々の積み重ねてきたものに下が従うっていうのも、嫌いではないものもあって、それがヤだから、っ

ていう感覚は、あまりありません。 

ただ、そういうクラブだとは思ってなくて、ロータリークラブっていうのは、もう少しラクに経営者の方々が集まる

クラブだろうな、と思って入ってたんですけども、この間あった会合で、組織だったところが若干見えたりして、こ

れが国際舞台とか、そういう所に行けば、もっと厳しい面もあるんだろうな、と感じて。ああ、そういう面もあるん

だったら良かったなと感じました。 

私、青年会議所っていう所に入っててそれで、その中でも「青年会議所って、どういうの？」っていう議論はよくす

るんですけど。若い人をいっぱい入れるには、好きになってもらうにはどうするんだ、っていう話になった時に、 

規律が厳しかったりとか、そういったところを緩和しようじゃないか、っていう話と、やっぱり守っていこうよ、っ

ていう考えが2つあって、私は、どっちかっていうと、守っていきたいタイプだったんで、理事長やってた時は、何

でもかんでもウェルカムで「気に入ってもらえればいいじゃん」って体制をとるのは、イヤだよっていうふうにやっ

てました。会員はあんまり増えなかったんですけど。 

ちょっと、私がいて何年か経った時に、方向が変わってきて、今まで会員リスト、入会候補リストになかったような

人たちもバーっと挙げるようになった。今まで入れなかった人たちも、入れるような体制をとって、入れるようにし

たんですね。そうしたら、バーッと会員が増えて、倍近くなったんですけど、組織のやっぱり入った雰囲気とか、確

かにガラッと変わった。それが怖いというか、好き嫌いもあるんですけど、で、なかなか踏み切れないでいたんです

けど、それも今考えればアリだな、と思って。 
 

丹治地区幹事  人数は増えました？会員数は？ 

 
 

 

 

１） ① ５％   ② ６％ 

２） ① 24か月 ② 7か月  ③ 20か月 

３）48～70％ 

月信3-4号（9-10月号）特別企画  

   



小野塚さん  増えましたね。一番少ない時に26・７名だったのが、今50数名になってるんで、すごい元気も出る。 

いろんなことをやれるようになったんで。これから先の人って、残業もイヤだとか、そういった感じの雰囲気もあ

るんで、出席率が低かったり、非常にネックになるのかな。 
 

丹治地区幹事  小野さんあたり、どうですか？ まだお若いようですけど。 
 

小野さん（中条胎内ＲＣ）  うちのクラブは、まだできて23年ぐらいですかね。年齢でいうと、一番若い女性で38

歳で、一番高齢で74歳。うちのクラブは、会員満足度が100％で、驚きました。 
 

丹治地区幹事  親睦がすごく活発なクラブなんでしょう。 
 

小野さん  あとはゴルフ好きな人がメンバーに多いので、レクリエーションというか、親睦を通じて輪をつくる。 
ただ、例会とかでお客さんを紹介する時に失礼な紹介をしてしまった場合はやっぱりピシッと叱ってくれる方もい

ますし。そういった部分でバランスが取れているとは思います。 
 

丹治地区幹事  あなた自身は、出席率は問わないだとか、職業人でなくてもいいとか、そういうことについては、

どういう風にお考えになりますか？ 
 

小野さん  そうですね。ちょっと正直いうと抵抗ありますね。やっぱり、どうしても「変化しよう」という時には

必ず抵抗があったりとか。そういった部分はあると思う。 
 

丹治地区幹事  ちなみに小野さんっておいくつでらっしゃいますか？ 
 

小野さん  44歳になります。 
 

丹治地区幹事  若い世代の代表みたいな年代ですよね。そうすると、やっぱり定年退職はともかくとして全く職

業を持っていない主婦の方とかが会員になるとかっていうことについては、多少の抵抗はありますか？ 
 

小野さん  ロータリークラブって、その財源っていうか、寄付でいろいろ奉仕活動を行うっていうのを考えると

やっぱり、そういった部分で厳しいのかな、と。 
 

丹治地区幹事  事実上はね。 
 

小野さん  事実上は。はい。会員を増やすのにそうなるのは、私は抵抗を感じますね。 

 

 

 

 

 

                                   

                       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆ 会員誕生 9 日 渡辺俊明君 24 日 丸山征夫君 

  26 日 永桶俊一君   
      

◆ 配偶者 

誕生 

11 日 谷ひさ子（晴夫）さん 14 日 熊倉豊子（高志）さん 

 20 日 大渓明子（秀夫）さん 25 日 加藤正樹（亜津子）さん 
      

◆ 結婚記念 3 日 齋藤嘉一君 ・ 千代子さん 3 日 渡辺俊明君 ・ 由美さん 

  ６日 馬塲信彦君 ・ 淑子さん ７日 鈴木 武君 ・ マサ子さん 

  8 日 野崎正明君 ・ 裕子さん 13 日 丸山征夫君 ・ 千代子さん 

  20 日 銅冶康之君 ・ なをみさん 21 日 西巻克郎君 ・ 富紗さん 

  24 日 荒澤威彦君 ・ 政子さん 28 日 田代徳太郎君・恵美子さん 

１９９７-１９９８年度   
❍1997 8/18 第 1400 回  6 回例会 吉井君 

お盆の 4 連休は、しっかり留守番でした。おかげで 

たっぷりお酒も飲めました。 

 

❍1997  10/20 第 1408 回 14 回例会 白倉君 

今日は、私たち業者によるウナギ供養です。 

日頃、ウナギの御厄介になっておりますのでありがた 

いお経が聞こえて来ます。 
 

❍1998  2/9 第 1420 回 26 回例会 大竹（和）君 

長野五輪、華やかに開幕。善光寺さまの御賽銭箱も、 

各国の通貨が入り混じって計算がシンドイのではな 

いかと、余計な心配をしています。 

❍1998  4/27 第 1431 回 37 回例会 佐藤（栄）君 

私も年貢の納め時でしょうか。この 21 日に孫が生ま 

れました。わかってはおったのですが、マゴマゴして 

おります。万年青年のつもりでしたのに、ジイチャン 

になっちゃった！ 
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続きは次号へ 

＊おめでとうございます＊ 


